

APORTES COMPLEMENTARIOS

1.- Nos parece necesario ubicar la proposición estratégica dentro de un escenario histórico de modo que constituya una respuesta a los desafíos de la hora actual, al mismo tiempo de ser hechos dentro del contexto de nuestros valores y doctrina humanista cristiana. La solución a esos problemas derivará de la configuración de fuerzas por las que optemos para resolverlos.

2.- Pensamos que las decisiones claves de la estrategia de acción deben derivar de un diagnóstico acabado y compartido acerca de los factores que incidieron en la crisis económica, social, política y cultural que derivó en la ruptura de la institucionalidad democrática.

A. Cambios Internacionales. Nueva configuración de los mercados
Nuevas formas de lucha ideológica.

B. Cambios Nacionales .

a) Económicos

Readecuaciones exigidas por el plano internacional. Agotamiento del modelo desarrollista. Constitución de la nueva derecha económica financiera y dependiente. Inadecuación progresiva de nuestra forma de organización social del trabajo para explotar nuestras riquezas. Condiciones de la dependencia tecnológica.

b) Sociales

Ruptura de las pautas propias del orden existente en una sociedad tradicional sin la consagración de nuevas surgidas de los trabajadores y de los servicios sociales reordenados en razón de los Derechos Humanos.

c) Políticos

Separación progresiva de las estructuras político-partidarias de los movimientos sociales. Dependencia financiera. Dependencia y vacío teórico ideológico. Oligarquización. Radicalización política. Insuficiencia del sistema político institucional para absorber cambios en el corto plazo.

d) Culturales

Monopolización y dependencia de los M.C.M. Inadecuación de los métodos y contenidos educacionales respecto del desarrollo y los valores humanos. Inadecuación respecto a la realidad físico geográfica.

3.- En nuestro concepto la movilización nacional social y política requiere progresivamente una prefiguración del orden alternativo que se postula para superar la crisis. Se habla de restablecimiento de la democracia en Chile. Compartimos este deseo, pero para que el orden que se cree sea estable se necesita que las fuerzas que lo sustenten sea abrumadoramente mayoritarias y con un acuerdo prolongado no sólo en su gestación, sino en el abastecimiento constante de sus requerimientos.

La base de la nueva estabilidad política debe centrarse en el nuevo gran compromiso social : clases medias y clases populares obreras y campesinas. Políticamente esto significa un pacto de centro-izquierda. Políticamente proponemos constituir una gran fuerza centripeta no excluyente. El centro político integrado por la D.C., los demócratas de derecha, la S.D. y el Socialismo Humanista (IC, MOC, independientes de izquierda, ala democrática del socialismo o nuevo PS); el círculo de referencia inmediato por el PC, resto del PS y la derecha empresarial media. En concreto de afuera hacia adentro : el pacto o compromiso socio-económico debe abarcar incluso al círculo de referencia y a las FF.AA., como instituciones, en su globalidad; el compromiso de gobierno de emergencia a todo el centro político. El gobierno debería patentar públicamente el compromiso a través de los movimientos sociales con el círculo de referencia. El gran compromiso que proponemos sólo excluye institucionalmente a las ultras de derecha e izquierda por sus conductas extralegales, pero no les niega su readaptación en el nuevo sistema.

4.- Una estrategia como la que proponemos exige un paso previo. La reconstitución del partido en su esencia ideológica y en su contingente humano. En concreto hace imprescindible la democratización previa y la capacidad de movilización del partido activo, sobre la base de un liderazgo que lo identifique claramente con su testimonio dentro de la sociedad. Para llevar a cabo esa estrategia se requiere de un instrumento partidario que rinda al máximo de sus fuerzas. Eso exige que los movimientos sociales que ven en nosotros su expresión lo perciban como un canal efectivo y legítimo. Eso se llame democratización y reconocimiento de nuestra heterogeneidad social. Proponemos el reconocimiento de la existencia de posiciones o corrientes orgánicas en nuestro interior, pero al mismo tiempo la existencia de mecanismos de arbitraje que den lugar a la articulación de intereses agregados en nuestro proyecto histórico aprobado en 1966 y profundizado posteriormente. En concreto, creemos que el primer paso de la estrategia requiere de la democratización interna inmediata y previa a la opción definitiva. La democratización a su vez, requiere un ámbito propicio que la esterga, fuera de los requisitos formales, un liderazgo interno que no pueda ser adscrito particularmente a ninguna posición excluyente. Al mismo tiempo que una posición estratégica unitaria, se requiere la mayor prestancia moral para representar el apar-

te histórico de la DC. Creemos que por la tendencia hacia la unificación que ha producido "Una Patria para Todos", ésta marca un hito en el momento actual del partido. Creemos, también, que Jaime Castillo identifica la estrategia para hoy, es un testimonio moral de consistencia para el Chile actual, es un interlocutor válido frente a otras fuerzas y, a su vez, otorga plenas garantías internas para todos dentro del proceso de democratización indispensable.

5.- Consideramos imprescindible al mismo tiempo, dentro de la óptica anterior, que haya mayor consistencia entre el discurso y la práctica del partido. Se necesita por lo tanto un liderazgo que "galvanice" al partido activo. Con aproximadamente 15 mil militantes que se comprometen profundamente no se puede pretender ser vanguardia de 500 mil ciudadanos a los que necesita comprometer activamente la oposición, para pretender hacer algo pacíficamente. Para decir las cosas con franqueza, hasta hoy creemos que hay una gran distancia entre los planteamientos y la realidad. Un paso para disminuir esa lo puede otorgar el testimonio de Jaime. Creemos que la elección interna de nueva directiva y nueva comisión política hecha con las debidas garantías democráticas debe dar lugar a resolver desde la base nuestra opción histórica.

6.- Entendemos el restablecimiento y consolidación de la democracia en Chile como la instauración de una democracia integral, sólidamente sustentada en la sociedad civil, objetivo que se logra a través de un proceso con tres grandes etapas :

I.- La configuración orgánica de la alternativa democrática;

II.- La transición, y

III.- La instauración progresiva de la democracia plena e integral.

La primera fase requiere el aislamiento, agotamiento y división de la alianza de poder vigente. El objetivo específico que se debe perseguir es el cambio de hegemonía al interior de las FF.AA. para evitar su división y el riesgo de la guerra civil o el descalabro internacional. Ese cambio de hegemonía, creemos que se logra con la movilización nacional y la potencialización de los militares honestos y profesionales. El cambio de hegemonía indicará el momento de ruptura y comienzo real de la transición. La transición debe llevar a su vez al desplazamiento del poder militar hacia el nuevo pacto social democrático. Esa es la situación que se puede llamar de emergencia, pero que requiere del mayor respaldo para evitar la involución o el "ping-pong", como en la Argentina. Durante la fase de la constitución de la alternativa democrática se deben prefigurar los objetivos específicos de la emergencia, dentro de la fase de transición los que se deben ilustrar en las luchas de los frentes. Frente Académico e Ideológico. Frente Profesional. Frente Laboral, Sindical, Cooperativo y Autogestionario. Frente Juvenil. Frente Alternativo en FF.AA. y Carabineros. Frente Empresarial, etc. El partido debe ser el gran articulador de intereses y confeccionador del proyecto junto con las otras fuerzas del pacto centripeto.

Frente Ideológico

Comisión 24. Comité de Derechos Humanos. Academias. Centros de Análisis Económico Social. Proyecto.

Frente Económico

Alternativas de fuerzas Coop. A.G. Bancos. Sistema Financiero. Presión reivindicativa.

Frente Social

Laboral, Salud, Vivienda, Educación, Asociación ilícita.

Frente Político

Testimonios. Declaraciones. Movilización Manifestaciones. Ruptura del orden superpuesto. Boicot interno. Actos simbólicos.

Frente Alternativo

???

La actual composición de las fuerzas opositoras no basta para el éxito de la movilización nacional. Concretamente en la actualidad sumados todos los cuadros de oposición dentro del país, no llegamos a más de 100 mil militantes activos. Debemos quintuplicarnos para pretender algo respetable. El pacto autoritario abarca 300 mil FF.AA., los 20 grupos económicos más poderosos con un patrimonio de 6 mil millones de dólares y el 85% del P.N. y la D.R. lo que equivale a lo menos 200 mil militantes activos más. Para superar el "peso de la noche" se requiere un partido activo y una oposición activa sin exclusiones asumiendo roles diferentes. Necesitamos 500 mil militantes y una esfera de influencia sobre 5 millones de chilenos, además del apoyo internacional. Estos contingentes deben ser articulados según el punto 3) del documento base, que compartimos. El partido sobre todo debe resguardar su autonomía para negociar bilateralmente con todas las fuerzas y sus respectivas alianzas parciales. No somos de ninguna manera partidarios del Frente Amplio que pretende recuperar una forma política superada como la UP. El movimiento centrípeto que proponemos, facilitará la necesaria recomposición de fuerzas políticas que normalmente sigue después de las dictaduras o regímenes autoritarios. Desde ya, debemos prepararnos para ser un gran partido que recupere la nueva realidad.

7.- Acuerdo básica con la visión de los puntos 4,5,6 y 7 del documento en discusión.

8.- Proponemos que como método de trabajo se constituya un comité creativo para implementar las acciones de la vía no violenta.

9.- Debemos procurar que el PC este fuera del gobierno de emergencia pero dentro del pacto económico, social e institucional.

La movilización de fuerzas en torno a metas concretas. Ej. superación de la cesantía, mantención de la tasa de desarrollo, cambio cualitativo en la educación, salud, vivienda, reinserción en el mercado internacional, etc., requieren el respaldo de todas las fuerzas de centro y de izquierda,

La derecha empresarial media tiene sólo significación en la ruptura de la derecha económica y hay necesidad de absorberla sin incorporarla al centro político.

mayo de 1979

www.archivopatriciaoaylwin.cl